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《妈妈迟到了》：

佳奈“脑内小剧场”开演
闫 晗

让人印象深刻的古诗词不必有复杂

庞大的叙事，只要能刻画出一个情境就

好。比如，描绘儿童形象的“牧童骑黄

牛，歌声振林樾。意欲捕鸣蝉，忽然闭

口立”，或者“蓬头稚子学垂纶，侧坐

莓苔草映身。路人借问遥招手，怕得鱼

惊 不 应 人 ”， 字 数 寥 寥 ， 却 极 富 画 面

感。人物如在眼前，像一幅速写，在时

间的长河中留住了瞬间的横截面。

绘本故事也是如此。日常的场景和

情绪自有其动人之处，如果能精准地捕

捉到那个瞬间，将其描绘出来，生活就

会变得神奇而魔幻。绘本通过图画中光

和影的变幻，对人物和场景的刻画更直

观，更容易被读者感知。

《妈妈迟到了》 描绘了幼儿园里经

常发生的一幕：到了放学时间，妈妈迟

到 了 ， 要 晚 一 点 才 能 接 孩 子 。 这 段 时

间，妈妈可能正匆匆地乘坐交通工具，

在赶来的路上，内心充满焦虑；而幼儿

园里那个独自等待的小朋友呢，他们在

做些什么、想些什么？

画面中，天色渐渐暗下来的黄昏，

身边的朋友一个一个被爸爸妈妈接走，

小女孩佳奈独自玩着玩具小熊。她看起

来不动声色，心里也一定有隐隐的失落

和疑问：妈妈怎么还不来啊？这期待淡

淡 地 落 在 脸 上 ， 手 上 的 玩 具 没 有 放 下

来，表情却有点落寞，鼻子酸了酸，委

屈得想哭。

老师走过来，轻轻地安慰她，陪她

一起等待。工作了一天的老师尽管不能

按时下班，面对孩子的时候，还是温柔

地 说 着 “ 没 关 系 ”。 成 人 的 安 慰 是 好

的，但幼儿园是一种社会场合，想要扮

演 “ 懂 事 的 孩 子 ”， 焦 虑 只 能 隐 藏 起

来，表现得很乖。

还好，孩子的世界是有魔法的，佳

奈可以靠自己的“脑内小剧场”来排遣

心中的不安。

在佳奈想象的世界中，自己并不是

一 个 人 ， 有 重 要 的 朋 友 玩 具 小 熊 陪 着

她。小熊拉着佳奈的手，让她不要哭，

并引导她想想以往的经验，来解释妈妈

迟到的原因。

首先，是不是电车出了故障？电车

故障也不是什么大问题，会有动物们帮

忙推着电车前进的。佳奈顺着小熊的思

路 ， 脑 海 里 出 现 了 更 具 体 的 画 面 ： 大

象、河马们推着电车“嘿哟嘿哟”地喊

着加油⋯⋯可是，妈妈怎么还不来，她

在干什么呢？

小熊又提出了另一种可能：妈妈去

车站附近的蛋糕店买蛋糕了。佳奈马上

联想到，妈妈也许为了挑自己最喜欢的

那一种，挑花了眼，花了不少时间。她

买了一个巨大的蛋糕，只能小心翼翼地

抱着它慢慢走。

想到这里，佳奈打开了想象的翅膀，

她联想到妈妈也可能去买气球，因为前

几天自己在游乐园买的气球瘪了⋯⋯

佳奈和小熊的对话，是一个由被动

到主动积极思考的过程，她的思维开始

发散，也运用了同理心——妈妈拿着蛋

糕会走不快，被气球带着飞上了天可能

会找不到路，妈妈也想很快见到自己，

会努力奔跑。

在 想 象 妈 妈 由 小 鸟 带 着 飞 到 了 幼

儿 园 的 时 候 ， 教 室 门 口出现了一个人

影——妈妈真的来了！佳奈的表情明快

起 来 ， 她 丢 下 小 熊 ， 甩 开 胳 膊 使 劲 儿

跑，扑进妈妈的怀里。等待的焦灼烟消

云散，虽然妈妈手里并没有预期的蛋糕

和气球，但那些都不重要，妈妈平安到

来就是最棒的事情。

电影 《头脑特工队》 的主角莱利，

小 时 候 也 有 个 想 象 出 来 的 朋 友 “ 冰

棒”。它的身体是粉红色的棉花糖，有

着猫的胡须、浣熊的尾巴和象的鼻子，

陪她度过了童年的许多时光，还曾梦想

一起上月球。

每个孩子都曾有过陪伴自己的“冰

棒”，只是它们呈现出不同的样子。佳

奈的“冰棒”是一只玩具小熊，平时它

就躺在玩具箱里，在佳奈孤独的时刻安

慰她，完成任务后又功成身退，静静地

待在教室里，好像就不曾拥有过能让一

个小女孩开心起来的“魔法”。

故事的最后，佳奈告诉妈妈，白天在

幼儿园玩了折纸游戏，但她不会说的是，

妈妈没来之前她和小熊之间的对话。妈

妈永远不会知道，自己曾坐着一辆被河

马、大象们推动的电车，又乘了气球由小

鸟带路——那是佳奈的“魔法”世界。

人生总会经历诸多等待，愿我们都

能像幼儿园小朋友佳奈那样，学会往好

处想——不管怎样，妈妈一定会来的！

六神磊磊？怎么起这样一个既不通顺

又无爆点的网名啊！因为容易被蚊子咬，

所以用六神花露水。

自成一格解读金庸武侠小说，本名王

晓磊的六神磊磊收获了上百万粉丝。没想

到，他还是一个唐诗爱好者，加班之余写

下 《拜 服 吧 ， 关 于 唐 诗 的 那 些 猛 人 猛

事》，自此一发不可收。他的新书 《六神

磊磊读唐诗》 于近日出版。

在接受中国青年报·中青在线记者专

访时，王晓磊说，他给自己的定位，就是

一个“翻墙的人”——帮你翻过唐诗那道

墙，去折几枝带露的花来。你若喜欢，就

可以自己去找正门参观。

杜甫自带“反差萌”，逆袭
成“网红”

“完全没想到大家会爱看唐诗的故事，

还以为都爱看仓央嘉措、纳兰容若这些‘网

红’诗人。”王 晓 磊 笑 着 说 。而 他 也 凭 借 一

篇《猛人杜甫，一个小号的逆袭》，把端庄

的“诗圣”捧成了“网红”。

“ 我 们 印 象 中 的 杜甫源自中学课本上

的一幅画像，戴着帽子，目视远方，是个

一 脸 胃 疼 相 的 大 叔 。 杜 甫 写 的 诗 也 很 严

肃，动辄出来几个我们不认识的字、没听

过的典故。”王晓磊决定，要说说杜甫好

玩的地方。

比如，杜甫小时候特别喜欢爬树，有

诗 为 证 ，“ 一 日 上 树 能 千 回 ”（《百 忧 集

行》 ）； 再 比 如 ， 我 们 都 知 道 李 白 爱 喝

酒，其实杜甫一点也不逊色，他喝完还写

道 ，“ 饮 酣 视 八 极 ， 俗 物 多 茫 茫 ”（《壮

游》），意思是“我不是针对谁，在座各

位都是渣”⋯⋯就这样，王晓磊笔下的杜

甫 彻 底 颠 覆 了 原 来 的 印 象 ， 自 带 “ 反 差

萌”，终成一代“网红”。

每次被问到最喜欢哪位唐代诗人，王

晓磊都毫不犹豫地说是杜甫。上初中时，

王晓磊得到人生中第一本唐诗集，其中收

录 杜 甫 的 诗 最 多 。 但 那 时 候 ， 他 并 不 喜

欢：“一上来就是 《羌村三首》，第一句是

‘群鸡正乱叫’，你能想象唐诗开头是这种

乡土的东西吗？”

慢慢长大后，王晓磊发现了一些不一

样的东西。他知道了杜甫写 《羌村三首》

时，正是安史之乱期间，乱世中的每一次

别离都可能是永远，而他得以与家人在羌

村重逢，该是怎样的心情！

所以，杜甫会写“娇儿不离膝，畏我

复却去”，孩子害怕爸爸一走又不知何时

回来；杜甫会写“夜阑更秉烛，相对如梦

寐”，与妻子还能如此相对而坐，简直像

做梦一样。“在这一刻，我突然觉得自己

和杜甫的心连通了。”王晓磊说。

在 采 访 过 程 中 ， 王 晓 磊 一 直 说 自 己

“没读过多少唐诗”，“参加 《中国诗词大

会》 肯定输”。他坦言：“大家不要被偶尔

出现的生僻字和典故吓倒，我也不认识，

可以百度嘛⋯⋯”

在 王 晓 磊 笔 下 ， 诗 人 们 有 “ 朋 友

圈”，一起喝酒撸串，参加“华山论剑”；

诗人中有“学霸”也有“学渣”，有“情

圣”也有“好男人”。王晓磊说，其实古

代诗人和我们一样，有时候调皮捣蛋，有

时候也想红，别人红了还嫉妒，谈恋爱也

会迷茫⋯⋯

诗 人 犯 毛 病 的 样 子 ， 也 和 普 通 人 一

样。李白被唐玄宗赏识，待诏翰林，就写

了不少诗炫耀。其中一首是写给一位姑娘

的，据说是他的第二任妻子，大意是“你

过 去 嫌 弃 我 ， 现 在 我 出 息 了 ， 你 后 悔 了

吧”。

唐诗的江湖你追随谁

也许写多了武侠，王晓磊写唐诗故事

也有江湖的感觉，白居易给刘禹锡去了一

封 信 ， 在 他 的 笔 下 就 变 成 了 一 封 “ 战

书”。不过，他表示谦虚：“其实，金庸早

就打通了武侠和唐诗。”

《连 城 诀》，主 人 公 练 的 是 唐 诗 剑 法 ；

《倚天屠龙记》，张无忌在绿柳山庄初遇赵

敏 ，中 堂 挂 着 一 幅 字 ，写 的 是 元 稹 的《说

剑》；《神雕侠侣》，郭靖要教育杨过，路边就

适时出现了一块杜甫故里的纪念碑，郭靖

就自然地背了一首杜甫的《潼关吏》⋯⋯

有人问，唐诗里的“东邪、西毒、南

帝、北丐、中神通”各是谁，王晓磊觉得

这 么 问 不 妥 ， 因 为 没 人 能 当 天 下 无 敌 的

“中神通”，李白、杜甫也不行。“如果非

要比喻，可以把李杜比喻成 《雪山飞狐》

里的胡一刀和苗人凤。李白更像胡一刀，

张扬、洒脱；杜甫更像苗人凤，沉郁、内

敛。”

其实，唐朝人就写过一本 《诗人主客

图》，用颇有江湖意味的分类来论述诗人

流 派 。 比 如 ， 白 居 易 是 “ 广 德 大 化 教

主”， 孟 郊 是 “ 清 奇 僻 苦 主 ”， 武 元 衡 是

“瑰奇美丽主”，共设六主，风格类似的诗

人就归入各大门派主人的麾下。

王晓磊说：“我们现在看到的唐诗江

湖是用现代人的眼光，觉得白居易和元稹

齐 名 ， 可 唐 朝 人 把 元 稹 视 为 白 居 易 的 门

客。有趣的是，孟郊是一个县尉，武元衡

官至宰相，可唐朝人就把他们看成平起平

坐的两个门派的掌门人。”

你若想愉快地读唐诗，很重要的一点

就是，一定要在唐诗的江湖里找一个喜欢

的人，去追随，去读他的诗，去了解他的

故事，就算你最后不喜欢他了也没关系。

曾让王晓磊一见钟情的诗人是“大历十才

子”之一的钱起，一句“鹊惊随叶散，萤

远入烟流”（《裴迪南门秋夜对月》），让

他觉得“美极了”。

如果读唐诗能多占一点
“国民总时间”

重庆渝北一家安静的咖啡馆，是王晓

磊常去写作的地方，“家里的书房堆满了东

西，甚至还有缝纫机，没法写”。耳机里放着

“动次打次”的摇滚乐，笔下是“月涌大江

流”的唐诗，似乎违和，从来不碍。

写 了 两 三 年 ， 书 才 出 版 ， 王 晓 磊 笑

言：“如果卖不出去，我就全部拉回家。”

不过，他暂时不用担心运输问题。《六神

磊磊读唐诗》 一书预售当天过万，位列各

大电商新书热卖榜第一名，还未上市就开

始 加 印 。 在 7 月 1 日 的 北 京 签 售 会 现 场 ，

等待签名的队伍已经蜿蜒排出了书店。

“罗辑思维”创始人罗振宇提出过一

个概念，国民总时间——趋于恒定，每个

人、每件事都想抢占。王晓磊说：“如果

读唐诗占国民总时间的比例能提高那么一

点，也是极好的。”

“读唐诗最大的好处，就是在很浮躁的

时候，心灵里能有一片安静的地方。《笑傲

江湖》里有一个地方‘绿竹巷’，是令狐冲第

一次遇到任盈盈的地方，之前是一段打斗，

之后也是一段打斗，唯有这个绿竹巷特别

宁静。如果你有心学一点唐诗，心里有一个

这样的地方，就挺好。”王晓磊说。

“我不觉得有什么学问非学不可，只

不过错过它们的遗憾程度不同。而唐诗，

是一种错过它的遗憾指数极高的东西。这

么美的风景，你明明懂汉语却没能领略，那

不是很遗憾吗？”不需要背《全唐诗》，不需

要懂诗词格律学，在王晓磊看来，只要会汉

语、识汉字，你就是唐诗的有缘人。

王 晓 磊 挑 了 三 句 诗 与 年 轻 的 读 者 分

享：

第 一 句 ： 不 愁 明 月 尽 。 我 们 经 常 焦

虑，一方面认为自己不比别人差，一方面

担心错过机会，有时会匆忙作一些选择。

不要这样，不要担心风口没了，不急。

第二句：更上一层楼。现在任何行业

的竞争都很激烈。比如写微信公众号，有

个朋友几年前想写关于考古的，觉得肯定

没 人 写 ， 结 果 一 搜 一 堆 。 但 不 管 什 么 领

域 ， 真 正 的 专 家 都 非 常 少 ， 你 每 前 进 一

步，就能甩掉一大群人。

最后一句：快走踏清秋。加油干吧！

这么美的风景，你明明懂汉语却没能领略，那不是很遗憾吗——

六神磊磊：翻过唐诗那道墙，折几枝带露的花

沈杰群

当户外真人秀热播后，出门旅行就很

容易撞上明星“打卡点”。比如，去贵州

荔波小七孔景区时，寒雨刺骨，某旅行团

竟无心“到此一游”，反而围着一块广告

牌大呼小叫。原来 《跟着贝尔去冒险》 曾

在此取景，广告牌上是“站在食物链顶端

的男人”贝尔和一帮中国艺人的合影。

一想起贝爷把明星扔下 10 米高空的

瞬间，我眼底的鸳鸯湖水，都很难客观地

温平了。

当下，一部分户外真人秀开始和旅行

线路互相成就，只要有收视率的甜头，便

少 不 了 旅 游 开 发 的 膨 胀 。 然 而 ，“ 成 就 ”

的逻辑和方式，颇有深意。

按主体划分，户外真人秀可以分为明

星和素人两种。走明星路线的，知名者如

《花 儿 与 少 年》《爸 爸 去 哪 儿》《花 样 姐

姐》《花样爷爷》 ⋯⋯走素人路线的，如

《侣行》《冒险雷探长》，紧密围绕旅行本

身，以冒险、猎奇的地域体验为营销点。

明星户外真人秀已被市场熟练运作。

通 常 观 众 埋 单 的 理 由 ， 一 是 追 随 、“ 窥

视”偶像；二是为“旅游 tips”而来，例

如我，想鉴定被节目组选中的某个诗与远

方，是否真值得下一张机票钱。

目 前 ， 明 星 户 外 真 人 秀 一 路 高 歌 猛

进，连拍两三季绝非罕事。但更多时候，

你会忘记他们在旅行，一颦一笑，一嗔一

怒，举手投足皆有戏，令你仿佛置身横店

片场，怀疑“去旅行化”才是旅行真人秀

的宗旨。

荧屏上明星的旅行时常让“路人观众”

忧惧。挤满肤白貌美女艺人的房子、车子、

公共场所，准是潜在的雷区；任何鸡毛蒜皮

的 小 事 ，都 能 一 言 不 合 就 开 撕 ，越 吵 越 起

劲。群体套路也很明晰，阅历尚浅的鲜肉小

花 ，常 容 易 搞 砸 一 群 人 的 行 程 ，卖 力 不 讨

好；与此对应的，某些资深前辈，必会吹胡

子瞪眼睛，扔下漫天怪话和白眼。

成年人的不理性不克制，成了节目的

收视担当和后续微博话题的流量保障。节

目组相信，明星吃着火锅唱着歌，看看星

空吹吹牛，实在太无趣了，显然不如“公

主病”、抱团开撕、“巨婴”人设、代际纠

纷这些舆论热点吸睛快。

我顿生错觉，与人结伴旅行，竟像是

这世间最难的“劫”。

一季完毕，记不起多少关于旅行的片

段，倒生吞了一堆娱乐八卦，网上谈论着

谁 与 谁 的 不 合 ， 解 剖 着 谁 的 “ 奇 葩 ” 人

格。不过，最恐怖的，莫过于节目组还要

掰开观众嘴，强势灌“鸡汤”。一集节目

包治性格缺陷，结尾如精神导师一般摸摸

你的头，进行自我感动的说教：这才是人

生，是旅行的意义啊——抱歉啊，这意义

属于剧本和后期剪辑，不属于我们观众。

近来，一些制片人为这一类营销“强

冲 突 ”、 设 计 矛 盾 情 节 的 户 外 真 人 秀 发

声：“综艺节目不冲突能有收视率吗？没

有收视率节目组吃什么？”拜托，依赖人

性 的 对 抗 ， 这 类 户 外 真 人 秀 在 某 种 程 度

上，小看了国人的旅行追求，更扭曲了明

星之于公众的定位和价值。

影视剧是诠释作品，真人秀是诠释个

人。打着“真人”旗号，将生活化的状态

与艺术创作混为一谈，强行设计表演性的

情绪和情节，伤害的是明星形象、粉丝期

待，毁坏的是旅行探险内在的魅力。当旅

行被定义为一种移动的录影棚、狗血偶像

剧的片场，而不能成为节目的增量时，真

人秀和旅行之间，就已经不是互相成就，

而是妥妥的糟践彼此。

现在的荧屏缺少快意旅行的表达。综

艺效果并非自然表达的对立面，何不寻找

真心喜爱旅行、又有性格魅力的艺人？纵

然难有高潮迭起，但的确更接近我们真正

会经历、且由衷喜欢的一场旅行——看见

了世界辽阔灿烂的样子，结识了灵魂色彩

丰富的旅伴。

相较于明星，现在我更愿意看素人户

外真人秀，原因也在于此。既然一档节目

有心以天地为舞台，放眼湖海山川，为什

么不多展现人和旅途际遇的自然碰撞，对

陌生文化生态的热情探索？

比 如 《 我 们 的 侣 行 》（原 名 《 侣

行》），是一对财力基础良好的青年夫妇

张昕宇和梁红，对远方的胃口极大，终年

贯彻自我意志，去穷尽常人难以企及的旅

途：驾驶帆船前往南极结婚、开车穿越中

东、飞越大西洋⋯⋯

当旅行的野心与格局超越常人，此间

遭 遇 的 磕 磕 绊 绊 ， 也 会 是 生 活 真 实 的 喷

涌。相形之下，抱怨没有五星酒店的海景

大床睡、和小伙伴逞口舌之快、表演久合

必分分久必合的老戏码，真是不必装模作

样迈出家门了。

再比如，很接地气的视频节目 《冒险

雷探长》，一位高颜值男青年“雷探长”，

总是孤独深入神秘而惊险的国土，全程自

拍，老被粉丝调侃英语不顺溜，偏偏还特

别爱聊。他花上大半天泡在当地乱糟糟的

市场，尝遍“黑暗料理”；不畏遭遇坑蒙

拐骗，和小贩拉锯砍价，大胆搭讪荒山野

岭里的土著居民。

这档节目的风格，很契合阿加莎·克里

斯蒂在唯一一本游记《说吧，叙利亚》中所

写 的：“ 我 觉 得 有 一 个 真 正 的 宝 藏 尚 待 挖

掘，它就藏在日常生活中——陶匠、农夫、

工匠、动物印章和护身符的雕刻师，甚至屠

夫、烤饼师傅、烛台匠人的生活。”

深度在日常。阿加莎·克里斯蒂形容

她的游记“是一杯淡淡的啤酒”。或许我

们的户外真人秀市场，也很需要这样一杯

日常代入感浓郁的啤酒，尤为普通，并不

需要醇美醉人，更不需要情绪炸裂。

旅行恒久是一种生活的出口，值得永

不停歇地品味。户外真人秀应当对旅行、

对观众，抱以更多诚意和信心，少点设计的

表演，多些日常的柔光。毕竟，没人会一直

迷恋互撕互怼的俗气剧本。只要参与的人

们，拥有旅行的冲动，能够涵容世间大美、

寻常冷暖，节目就一定能抵达人心。

真人秀：素人比明星更享受快意旅行

中国青年报·中青在线记者 蒋肖斌

永城是一个标准的理工科学霸：本科

就读于清华大学机械工程系；大学三年级

转学至美国密歇根大学工程学院，毕业时

获得 1997 年全美工程类最佳毕业生的荣

誉；研究生被斯坦福大学全奖录取，主修

自动控制和人工智能专业；硕士毕业后，

就职于硅谷一家高科技自动化公司。

“标配”版的理工男进阶之路，却在

永城身上出现了一点“跑偏”。他从小喜

欢看小说，学工科只是因为“所有人都告

诉我男生应该学工科”。在工作后，才提

笔写起了小说，原因是“美国很无聊，下

班后没事干”。没想到，第一部小说居然

出版了，从此，他就上了写作这条船。

永城笑着对中国青年报·中青在线记

者说，工作的功能就是为自己写小说积累

素材。的确，他有一张“素材”十分丰富

的工作履历表：在硅谷做机器人工程师和

市场经理期间，以硅谷科技竞争为背景的

小 说 《丢 失 的 谎 言》 出 版 ；2003 年 ， 写

完了硅谷的素材，永城回到北京，先从事

翻 译 行 业 ，2006 年 进 入 一 家 跨 国 商 业 调

查咨询公司；7 年间，他参与了上千起调

查项目，同时出版了三部以此行业为背景

的长篇小说 《秘密调查师》。

2014 年 ， 商 业 调 查 的 素 材 也 写 完

了，永城辞职，成为全职小说家。近日，

新书 《复苏人》 出版，这是他的第一部科

幻小说。

《复苏人》 的背景设定为距今 500 年

后的世界，那个时代，人类没有私产、禁

绝私情，没有亲朋，也没有仇敌。然而，

几个来自不同时代的冬眠人在 2525 年同

时复苏，卷入了一场动荡与阴谋⋯⋯

“ 冬 眠 ” 并 不 是 一 个 新 鲜 的 科 幻 题

材，甚至已经出现在了新闻里。永城创作

这部小说的契机，就是看到一则新闻：重

庆女作家杜虹在 2015 年病逝，生前选择

冷冻遗体，等待 50 年后起死回生。杜虹

的另一个鲜为人知的身份，是“雨果奖”

获 奖 小 说 《三 体》 的 编 审 之 一 。 而 《三

体》 中有一个人物云天明，正是通过冰冻

技术实现了复活。

近年来，从刘慈欣的 《三体》 到郝景

芳的 《北京折叠》，科幻这个略显冷门的

文学分类逐渐得到读者青睐。在美国生活

多年，永城告诉中国青年报·中青在线记

者，科幻小说在 美 国 的 境 遇 比 在 中 国 好

很 多 ， 因 为 很 多 票 房 大 卖 的 好 莱 坞 大 片

是 科 幻 主 题 ， 读 者 从 小 看 这 类 电 影 ， 自

然 会 容 易 接 受 同 类 题 材 的 小 说 。 而 中 国

的 绝 大 部 分 科 幻 作 品 并 没 有 实 现 影 视

化，《三体》 宣称要拍成电影，上映日期

却至今未明。

永城很感谢多年来理工科训练对自己

的帮助：“小说是给人讲故事，逻辑就很

重要，理工科学生在这方面接受的训练比

较多，在控制作品结构和叙事节奏上会好

一些。而科幻小说讲新技术和对未来的幻

想，写作就需要建立在对当前科技的理解

上——现在科技到什么程度，发展方向是

什么，未来会怎样。学理工的对科技更感

兴趣，写得更有把握，有依据的故事肯定

比胡编乱造的好看。”

在永城看来，《复苏人》 更像是一部

“社会小说”。他没有浓墨重彩地渲染 500
年后人类的科技水平，而更想讲述 500 年

后人类的价值观与社会。小说中的几个复

苏人，是在不同的年代被冰冻，每个人的

命运拼凑在一起，就是一部几百年的人类

发展史。

很多科幻小说都写高度智能的机器人

变成人，而 《复苏人》 写的是，高度整齐

划一的人变成了机器人。

“我特别想讨论的是，我们现在认为

特别正确的东西，到底会不会给人类带来

一个更加美好的未来？”永城说，“比如，

基因技术可以让人类变得更加完美，未来

每 个 家 庭 的 孩 子 都 跟 套 餐 一 样 ， 才 貌 双

全。大家都一样，那么由差异性带来的创

造力就消失了。而想象力和创造力，才是

人类改变世界最重要的武器。”

在斯坦福大学念书时，永城在当时全

世界最先进的人工智能实验室做研究，实

验室教授非常坚定地告诉学生，机器永远

战胜不了人类。

“ 人 工 智 能 是 电 脑 程 序 ，20 年 前 如

此 ， 现 在 也 还 是 如 此 。 电 脑 程 序 又 是 什

么？是数学，二进制的数学。数学只是方

法，没有目的。”永城说，“同样的，科技

只是人类的辅助品，本身并不会统治或者

毁 灭 人 类 。 人 类 的 本 性 几 千 年 都 没 有 变

化，统治或者毁灭人类的，只可能是人性

本身。”

斯坦福理工男“跑偏”写小说：

500年后，《复苏人》把世界闹成什么样
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